
A Prefeitura de Sumaré, em parceria com a Rumo Lo-
gística, entregou oficialmente, nesta quinta-feira (26), 
o novo viaduto no cruzamento da rua Luiz Vaz de Ca-
mões com a avenida Júlia Vasconcelos Bufarah, no Jar-
dim Primavera. A obra teve início em outubro de 2023, 
estava prevista para ser concluída em 12 meses e foi fi-
nalizada um mês antes do prazo graças às condições 
climáticas favoráveis e à expertise das equipes de en-
genharia envolvidas. Além da entrega, o prefeito Luiz 
Dalben (PSD) anunciou a construção de mais dois via-
dutos em parceria com a Rumo; um na região central e 
outro na área do Picerno. “Estamos investindo na in-
fraestrutura para o crescimento e progresso de Sumaré 
e da região. Este é o primeiro de três viadutos que en-
tregaremos para melhorar ainda mais a mobilidade e 
segurança de todos”, destacou Dalben.               PÁGINA 03

Ipem-SP verifica radares em 
três locais em Hortolândia  PÁG.05

Em debate, Eder Dalben garante 
construção do ‘GanhaTempo da 
Saúde’ e do hospital municipal PÁG.03

Ministro Luiz Marinho visita 
Sumaré e impulsiona campanha 
do candidato Willian Souza         PÁG.08
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Prefeitura de Sumaré e Rumo Logística 
entregam viaduto do Jardim Primavera

Esse é o primeiro de três viadutos que 
serão construídos por meio de parceria

víTIMAS fATAIS ESTATíSTICA 

‘SAIDINHA’

divulgação

As cidades de Hortolândia, Monte Mor, Nova Odessa, Paulínia e Sumaré registra-
ram um aumento de 15,6% nas mortes no trânsito de janeiro a agosto deste ano 
em comparação ao mesmo período de 2023. Segundo dados do Infosiga-SP, por-
tal do Detran-SP, o total de vítimas fatais subiu de 45 para 52 nos oito meses de 
2024. Monte Mor foi a cidade que mais contribuiu para essa alta.                  PÁGINA 04

O número de assaltos em Paulínia registrou um aumento alarmante no mês de ju-
lho, segundo dados mais recentes divulgados pela SSP-SP (Secretaria de Seguran-
ça Pública de São Paulo). Comparado ao mês anterior, o número de roubos gerais 
saltou de três em junho para 14 em julho, um aumento de 366%. Esse crescimento 
expressivo tem gerado grande preocupação entre moradores.                         PÁGINA 07

Dos 1.814 presos beneficiados com a saída temporária das três unidades prisio-
nais de Hortolândia em 17 de setembro, 68 não retornaram na última segunda-
-feira (23), segundo a SAP (Secretaria da Administração Penitenciária). Conheci-
do como ‘saidinha’, o benefício é concedido pela Justiça como uma medida de res-
socialização para presos em regime semiaberto. A quarta e última saída tempo-
rária do ano ocorrerá de 23 de dezembro a 3 de janeiro.                                    PÁGINA 09

Mortes no trânsito aumentam 
na região; Monte Mor lidera

Número de assaltos dispara 
366% em Paulínia, aponta SSP

68 presos não voltam aos 
presídios de Hortolândia
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Prefeito Luiz Dalben (PSD) e representantes da Rumo Logística inauguraram o novo viaduto de Sumaré 

divulgação



Nas suas Memórias pós-
tumas, há uma passa-
gem na qual o narrador 

Brás Cubas – o ilustre “defunto 
autor” machadiano – relata seu 
sepultamento, ao qual compa-
receram apenas 11 amigos. A 
certa altura, um deles decide 
proferir um discurso laudató-
rio, recheado de clichês, para 
honrar o falecido. Após citar tal 
homenagem, Brás Cubas dispa-
ra: “Bom e fiel amigo! Não, não 
me arrependo das vinte apóli-
ces que lhe deixei”.

Trata-se de uma entre tantas 
passagens nas quais se identi-
fica a renomada ironia de Ma-
chado de Assis, nosso prosador 
maior: no trecho, ao vincular 
o discurso funéreo à herança 
deixada para o orador, o narra-
dor sugere que a motivação pa-
ra o elogio não vinha exatamen-
te da bondade ou da fidelidade 
do outro: embora o enunciador 
verbalize “bom e fiel amigo”, ele 
mesmo dá pistas, como quem 
nos lança uma piscadela, para 
que o leitor interprete pelo aves-
so seu enunciado.

Se nosso escritor mais cele-
brado tem a ironia como uma 
de suas marcas, poderíamos 
aventar que tal recurso expres-
sivo fosse um símbolo nacio-
nal, uma marca da brasilidade, 
um patrimônio imaterial nos-
so, não? Não. Pelo contrário, há 
indícios de que os enunciados 
irônicos são perigosos, incom-
preendidos e, mais recentemen-
te, de que devem ser acompa-
nhados do alerta “contém iro-
nia” – algo semelhante ao que 

se tem feito, neste caso correta-
mente, nas embalagens de cer-
tos alimentos, com os selos “alto 
em sódio”, “alto em açúcar” etc.

Um peqUeno experimento
Fizemos um teste. Em um 

exercício de amor pelas ciên-
cias da linguagem, enfrenta-
mos o universo dos comentá-
rios em redes sociais. Para tal 
experimento, escolhemos uma 
postagem da Folha de São Pau-
lo, com uma chamada no mí-
nimo curiosa: “Homem negro 
é denunciado por injúria racial 
após dizer que tio branco tem 
‘cabeça de europeu escrava-
gista’”. Sem entrar nos mean-
dros jurídicos da questão, ela-
boramos um comentário que, 
a nosso ver, seria indiscutivel-
mente irônico.

Antes de compartilhar os re-
sultados do experimento, algu-
mas considerações sobre a iro-
nia. Por meio de tal recurso re-
tórico, o enunciador “finge di-
zer uma coisa para dizer exata-
mente o contrário”, como nos 
ensina José Luiz Fiorin (em Fi-
guras de retórica, da Editora 
Contexto). Ainda segundo Fio-
rin, na ironia ocorrem “duas vo-
zes em conflito, uma expres-
sando o inverso do que disse a 
outra; uma voz invalida o que a 
outra profere”.

No exemplo machadiano, que 
citamos no início, um desavisa-
do poderia acreditar que o dis-
curso funéreo resultava de sen-
timentos mais nobres. Essa voz 
diria, sinceramente, que se tra-
tava de um “bom e fiel amigo”. 

No contexto da narrativa, po-
rém, a voz de Brás Cubas invali-
da essa outra voz, inserindo ele-
mentos para que o leitor com-
preenda as entrelinhas: como o 
elogio está vinculado à herança 
recebida, instaura-se a ironia.

O problema, para não poucos 
leitores, é que a ironia é uma 
espécie de “não dito”. A etimo-
logia grega do termo (que nos 
chegou via latim) já sugere is-
so: eironeía significa “ação de 
interrogar fingindo ignorân-
cia; dissimulação” (conforme 
registra o Dicionário Houaiss). 
Espera-se, portanto, que o lei-
tor ou ouvinte da ironia realize 
uma inferência, ou seja, recor-
ra a elementos contextuais (in-
tra ou extratextuais) para aces-
sar o significado, para perceber 
que a voz implícita anula o que 
foi explicitamente verbalizado. 
Em nosso experimento, nem to-
dos os leitores o fizeram.

“pS.: contém ironia”
Na postagem a respeito do so-

brinho acusado (por declarar 
que o tio teria “cabeça de eu-
ropeu escravagista”), inserimos 
o seguinte comentário: “Agora 
vocês vão dizer que os escrava-
gistas eram europeus brancos? 
Ah, tenham dó!”.

Com algum otimismo, espe-
rávamos que os possíveis leito-
res percebessem que estávamos 
negando uma obviedade: que o 
processo de escravização de po-
vos negros africanos foi condu-
zido por brancos europeus. So-
ma-se a isso o contexto inter-
no, a relação entre comentário 

e postagem: negar o fato ampla-
mente documentado, conheci-
do e estudado de que houve eu-
ropeus escravagistas seria um 
argumento absurdo mesmo em 
tempos de negacionismo, inca-
paz de apoiar a denúncia con-
tra o sobrinho. Em suma, bus-
camos elaborar uma caricatu-
ra, que evidenciasse a reprova-
ção à frágil tese de um suposto 
“racismo reverso”.

A despeito de todos esses in-
dícios, recebemos duras críticas 
de quem certamente concor-
daria conosco, mas não identi-
ficou a invalidação da voz ver-
balizada, deixando de realizar 
a inferência exigida pela ironia. 
“Faltou nas aulas de História?”, 
“Se não eles, quem?”, “Leia o li-
vro Escravidão do Laurentino 
Gomes e depois volta aqui q vc 
mesmo poderá responder sua 
pergunta” foram algumas das 
contestações que recebemos.

Entre os comentários, hou-
ve um que nos deixou especial-
mente pensativos: “Pessoal tem 
muita dificuldade com ironia… 
pra facilitar, coloca um PS: con-
tém ironia, pra ajudar a galera”. 
Caso adotemos mesmo esse re-
curso (que já vem sendo prati-
cado em postagens nas redes 
sociais), talvez o próximo pas-
so seja realmente inserir o aler-
ta “alto em ironia” nas capas de 
livros do Bruxo do Cosme Velho. 
A ideia não é ruim: com o aviso, 
nenhum leitor aguerrido, com 
acesso à educação de qualida-
de, acreditaria que Marcela real-
mente amou Brás Cubas ao longo 
daqueles 15 meses e 11 contos…

‘Alto em ironia’: no Brasil do absurdo, 
mais um golpe na linguagem
Henrique Braga  é doutor pela Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas (FFLCH) da USP/Jornal da USP

marcelo módolo  é professor da FFLCH-USP/Jornal da USP

Ap r o p a g a n d a 
eleitoral inva-
de nossas casas. 

O eleitor se guiará por 
ela quando for às urnas 
em 6 de outubro? Afinal, 
quando um eleitor op-
ta por um candidato, que fato-
res balizam sua decisão? Esta é 
uma das mais instigantes ques-
tões das campanhas eleitorais. 
A resposta abriga componentes 
relacionados ao conceito repre-
sentado pelo candidato e ao am-
biente social e econômico que 
cerca os eleitores.

No primeiro caso, o eleitor le-
va em consideração valores co-
mo honestidade/seriedade; sim-
plicidade; competência/preparo; 
capacidade de comunicação; en-
tendimento dos problemas; ar-
rogância/prepotência/valentia e 
simpatia. Sob outra abordagem, 
o voto quer significar protesto, 
castigo aos atuais governantes 
e a candidatos identificados com 
eles, vontade de mudar ou mes-
mo aprovação às ideias de pro-
tagonistas que lutam pela reelei-
ção. Neste caso, os pesos da ba-
lança assumem o significado de 
satisfação/insatisfação; ou con-
fiança/desconfiança.

A questão seguinte é saber 
qual a ordem em que o eleitor 
coloca essas posições na cabe-
ça e por onde começa o proces-
so decisório. Não há uma ordem 
natural. O eleitor tanto pode co-
meçar a decidir por um valor re-
presentado pelo candidato — 
simpatia, preparo, capacida-

de de comunicação — 
como pelo cinturão so-
cial e econômico que o 
aperta: carestia, violên-
cia, desemprego, insa-
tisfação com os servi-
ços públicos precários 

etc. Os dois tipos de fatores ten-
dem a formar massas concei-
tuais — boas e ruins — na ca-
beça do eleitor. A exposição dos 
candidatos na mídia vai crian-
do impressões no eleitorado. E 
as impressões serão mais posi-
tivas ou mais negativas, de acor-
do com a capacidade de o can-
didato formular ideias e apre-
sentar respostas aprovadas ou 
desaprovadas pelo sistema de 
cognição dos eleitores.

Urge ter muito cuidado com 
os índices de rejeição, que sig-
nifica: naquele candidato, não 
voto de jeito nenhum. Mas, aí, 
qual a lógica para a priorização 
que o eleitor confere a candi-
datos? Nesse ponto, cabe uma 
pontuação de natureza psico-
lógica. As pessoas tendem a se-
lecionar coisas (fatos, conceitos, 
eventos, perfis) de acordo com 
os instintos natos de conserva-
ção do indivíduo e preservação 
da espécie. Ou seja, o discurso 
mais impactante e atraente é o 
que dá garantias às pessoas de 
que elas estarão a salvo, tran-
quilas, alimentadas, confortá-
veis. Portando, o discurso vol-
tado ao estômago do eleitor, ao 
bolso, à saúde, é prioritário. Tu-
do que diz respeito à melhoria 
das condições de vida desperta 

a atenção. Depois, as pessoas 
são atraídas por um discurso 
mais emotivo, relacionado à so-
lidariedade, ao companheiris-
mo, à vida familiar.

Esses apelos disparam os me-
canismos de escolha. Se a insa-
tisfação social for muito alta, os 
cidadãos tendem a se abrigar 
no guarda-chuva de candida-
tos da oposição. Se candidatos 
com forte tom mudancista pro-
vocarem medo, as pessoas re-
colhem-se na barreira da caute-
la, temendo que um candidato 
impetuoso vire a mesa abrupta-
mente. Assim, mesmo com cer-
ta raiva de candidatos apoiados 
pela situação, os eleitores assu-
mem a atitude dos três maca-
quinhos: tampam a boca, os ou-
vidos e olhos e acabam votando 
em candidatos situacionistas.

O maior desafio de um candi-
dato de oposição, dentro dessa 
lógica, é o de convencer o elei-
torado de que garantirá as con-
quistas dos seus antecessores, 
promovendo mudanças que 
melhorarão a vida das pessoas. 
Simples promessa não adian-
tará: é preciso comprovar tim-
-tim por tim-tim como execu-
tará as propostas. O apoio de 
grandes patrocinadores elege 
candidatos? Depende. O fato é 
que o eleitor busca autonomia, 
vota pela análise comparativa 
entre perfis. Lula e Bolsonaro 
já não têm tanta força para in-
fluenciar o eleitor.

Uma trajetória amparada na 
coerência, na experiência, na 
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O eleitor, uma caixa-preta lealdade, na coragem e determi-
nação de cumprir compromissos. 
Proposta séria e factível transmi-
tida por candidato desacreditado 
não colará. Os dois tipos de com-
ponentes que determinam as de-
cisões do eleitor — as caracterís-
ticas pessoais dos candidatos e 
o quadro de dificuldades da vi-
da cotidiana — caminham jun-
tos, amalgamando o processo de 
decisões dos cidadãos.

O marketing político bem-fei-
to é aquele que procura juntar 
essas duas bandas, costurando 
aspectos pessoais com os fatores 
conjunturais, conciliando posi-
ções, arrumando os discursos, 
analisando as demandas das po-
pulações, criando ênfases e ali-
nhando as prioridades. O que 
o marketing faz, na verdade, é 
acentuar os estímulos para que 
o eleitor possa, a partir deles, to-
mar decisões. E os estímulos co-
meçam com a apresentação pes-
soal dos candidatos, a maneira 
de se expressar, de se vestir. Os 
cenários aguçam ou atenuam a 
atenção. A fluidez de comunica-
ção, a linguagem mais solta e co-
loquial cria um clima de intimi-
dade com o eleitor. As propostas 
precisam ser objetivas, claras e 
consistentes. As influências so-
ciais e até as características es-
paciais e temporais despertam 
ou aquecem as vontades.

O eleitor é uma caixa-preta, no 
sentido de causar surpresas. Na 
eleição deste ano, se esconderá 
mais que em campanhas ante-
riores. Está mais desconfiado e 
crítico. Não quer comprar gato 
por lebre. Sua taxa de raciona-
lidade aumentou. Desvendar o 
quê e como pensa é o maior de-
safio dos candidatos.

Gaudêncio torquato  é escritor, jornalista, professor titular da USP e consultor político/Jornal da USP
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Sol e aumento de nuvens. 
Pancadas de chuva à tarde.

À noite, muitas nuvens, 
mas sem chuva.
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O candidato a prefei-
to de Sumaré, Eder Dal-
ben (Cidadania), partici-
pou do debate promovido 
por um portal de notícias 
de Campinas nesta quin-
ta-feira (26) e garantiu as 
obras do ‘GanhaTempo da 
Saúde’ e do hospital mu-
nicipal. Acompanhado do 
prefeito Luiz Dalben (PSD) 
e do candidato a vice-pre-
feito Dr. Rui, Eder apresen-
tou suas propostas e reafir-
mou o compromisso de dar 
continuidade ao trabalho 
realizado nos últimos anos. 

Durante o debate, Eder 
Dalben garantiu a cons-
trução do GanhaTempo da 
Saúde e a continuidade das 
obras do hospital munici-
pal, ressaltando que tais 
conquistas só serão possí-
veis porque a gestão do pre-
feito Luiz Dalben colocou 
as finanças de Sumaré em 
ordem. “Se hoje vamos ter 
o projeto do GanhaTempo 
e do hospital municipal, é 

porque as finanças da ci-
dade foram colocadas em 
ordem na gestão do prefei-
to Luiz Dalben,” destacou.

O ‘GanhaTempo da Saú-
de’ é um projeto inovador e 
inédito na cidade, onde os 
moradores poderão reali-
zar consultas com médi-
cos especialistas, exames e 
cirurgias de baixa comple-
xidade. O espaço terá uma 
central de exames labora-
toriais e de imagens, per-
mitindo que, após a con-
sulta, o paciente já possa 
fazer os exames de sangue, 
raio-x, ultrassons, tomo-
grafias, ressonâncias e ou-
tros, agilizando o diagnós-
tico e tratamento.

Já o hospital munici-
pal está sendo construí-
do próximo à UPA (Unida-
de de Pronto Atendimen-
to) do Jardim Macarenko, 
na região central da cida-
de, com emendas indica-
das pelo deputado Dirceu 
Dalben (Cidadania). 

Eder também enfatizou 
o uso responsável dos re-
cursos públicos, com fo-

Em debate, Eder Dalben garante construção do 
‘GanhaTempo da Saúde’ e do hospital municipal 

Eder apresentou propostas e reafirmou o compromisso
de dar continuidade ao trabalho realizado nos últimos anos 

divulgação
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em Hortolândia, 
ipem-Sp realizará 
verificação de 
radares em 3 locaisCidadesSeXta-feira

27 de setembro de 2024

03

Tribuna Liberal

Com um investimento de R$ 29 milhões e a geração de 120 empregos diretos e indiretos, o viaduto principal tem 120 
metros de extensão, somados aos 240 metros dos aterros, resultando em uma estrutura de aproximadamente 360 metros

A Prefeitura de Sumaré, 
em parceria com a Rumo 
Logística, entregou oficial-
mente, nesta quinta-feira 
(26), o novo viaduto no cru-
zamento da rua Luiz Vaz de 
Camões com a avenida Jú-
lia Vasconcelos Bufarah, no 
Jardim Primavera. A obra 
teve início em outubro de 
2023, estava prevista para 
ser concluída em 12 meses 
e foi finalizada um mês an-
tes do prazo graças às con-
dições climáticas favoráveis 
e à expertise das equipes de 
engenharia envolvidas.

Além da entrega, o pre-
feito Luiz Dalben (PSD) 
anunciou a construção de 
mais dois viadutos em par-
ceria com a Rumo; um na 
região central e outro na 
área do Picerno. “Estamos 
investindo na infraestru-
tura para o crescimento e 
progresso de Sumaré e da 
região. Este é o primeiro de 
três viadutos que entrega-
remos para melhorar ain-
da mais a mobilidade e se-
gurança de todos”, desta-
cou Dalben.

Giana Custódio, gerente 
de Relações Institucionais 
e Governamentais da Ru-
mo, destacou a antecipação 
da entrega sem comprome-
ter a qualidade e segurança 
da estrutura. “As condições 
climáticas e a expertise das 

equipes técnicas de enge-
nharia envolvidas no proje-
to foram fundamentais pa-
ra que conseguíssemos con-
cluir o viaduto com um mês 
de antecedência”, afirmou.

Com um investimento 
total de R$ 29 milhões e a 
geração de 120 empregos 
diretos e indiretos, o viadu-
to principal tem 120 metros 
de extensão, somados aos 
240 metros dos aterros, re-
sultando em uma estrutura 
total de aproximadamente 
360 metros. O dispositivo 
foi projetado para melhorar 
a segurança de motoristas e 

pedestres, além de aumen-
tar a eficiência das opera-
ções ferroviárias da Rumo.

A obra faz parte das con-
trapartidas da prorroga-
ção antecipada da conces-
são da Malha Paulista, as-
sinada entre a Rumo e o 
Governo Federal. “A en-
trega deste viaduto é mais 
um exemplo do compro-
misso da Rumo com o de-
senvolvimento das cidades 
em que atuamos. Esta obra 
foi pensada para garantir 
mais segurança e mobili-
dade para os moradores 
de Sumaré, promovendo 

um trânsito mais eficien-
te”, ressaltou Custódio.

Mobilidade urbana 
e Segurança viária
O viaduto, localizado em 

uma área de grande fluxo 
de veículos, representa um 
marco importante para a 
infraestrutura de Sumaré. 
A obra visa atender às cres-
centes demandas de mobi-
lidade urbana, decorrentes 
do aumento populacional 
e da expansão econômica 
da região. O prefeito Luiz 
Dalben celebrou a conclu-
são do projeto, enfatizan-

do os benefícios para a ci-
dade. “É com muita alegria 
e emoção que vemos esse 
sonho tão antigo se tornan-
do realidade. O viaduto vai 
proporcionar mais mobili-
dade urbana, fluidez e se-
gurança no trânsito. Agra-
deço o empenho do depu-
tado Dirceu Dalben e a par-
ceria da Rumo, que nos aju-
daram a oferecer esse gran-
de presente para Sumaré”, 
comemorou.

A estrutura, além de fa-
cilitar o acesso à região 
central, elimina riscos de 
colisões e atropelamentos, 

Cerimônia de inauguração contou com a presença de autoridades municipais e representantes da empresa Rumo 

Prefeitura e Rumo inauguram viaduto 
no Jardim Primavera e anunciam mais
dois novos dispositivos em Sumaré

fotos: divulgação
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promovendo um trânsito 
mais seguro para todos. 
Com 6,75 metros de altura, 
o viaduto permite a circu-
lação segura de trens dou-
ble-stack (trens com dois 
contêineres empilhados), 
o que melhora significati-
vamente as operações fer-
roviárias no local.

ceriMônia de 
inauguração
A cerimônia de inaugura-

ção contou com a presença 
de autoridades municipais, 
como a presidente do Fun-
do Social de Solidariedade, 
Mara Dalben, e o coordena-
dor de Relações Institucio-
nais e Governamentais da 
Rumo, Marcelo Rodrigues, 
além de representantes da 
empresa. Durante o even-
to, foram ressaltados os as-
pectos modernos da obra, 
como o paisagismo, a ilu-
minação em LED e a sina-
lização aprimorada.

A cidade de Sumaré, on-
de está localizado o maior 
porto seco da América La-
tina, tem uma importância 
estratégica no escoamen-
to de produtos para os por-
tos e aeroportos nacionais. 
A renovação antecipada da 
Malha Paulista em 2020, 
que permitiu a prorroga-
ção da concessão da Rumo 
por mais 30 anos, incluiu a 
construção do viaduto co-
mo uma das principais con-
trapartidas para a cidade.

da redação  l  SUMARÉ
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co na qualidade dos ser-
viços prestados à popu-
lação. “Os recursos estão 
sendo utilizados com res-
ponsabilidade, dando re-
torno para a população, 
com qualidade de servi-
ços”, afirmou o candida-
to durante o debate. 

Em sua trajetória de vi-
da pública, Eder mencio-
nou suas experiências co-
mo secretário de Serviços 
Públicos, Obras, Finanças 
e Chefe de Gabinete. “Es-
tou preparado para ser o 
prefeito de Sumaré”, ga-
rantiu.  Ao final do debate, 

Eder agradeceu o apoio da 
família Dalben e de seus 
apoiadores. “Agradecemos 
a Deus, em primeiro lugar. 
Ao Luiz Dalben, nosso pre-
feito, que nos apoia nessa 
candidatura. Ao deputado 
Dirceu Dalben que tam-
bém nos apoia. Eder Dal-
ben 23 vai manter Sumaré 
no rumo certo”, concluiu. 

Ao final do evento, o 
candidato foi recebido com 
festa no comitê do Matão, 
onde apoiadores comemo-
raram sua participação.

recape
Ao ser questionado sobre 

as condições das vias da ci-
dade, Eder defendeu o Pro-
grama de Recape Contínuo, 
que executou mais de oito 
milhões de metros cúbicos 
de asfalto novo em toda a 
cidade. “Em 2017, nós não 
tínhamos recurso nem pa-
ra fazer operação tapa bu-
raco. A partir de dezembro 
daquele ano, quando en-
trei na secretária de obras, 
a gente desenvolveu o Pro-
grama de Recape Contínuo, 

que está dando um exce-
lente resultado, trazendo 
vias com maior qualidade 
e mais segurança no trân-
sito”, afirmou. 

Ainda no assunto mo-
bilidade urbana, o candi-
dato a prefeito ressaltou a 
importância da sustenta-
bilidade e o incentivo de 
uso de bicicletas no muni-
cípio, com a criação de ci-
clovias e ciclofaixas, além 
de reduzir o tempo perdi-
do no trânsito. “A gente vai 
dar atenção no tempo que 
a pessoa fica no trânsito, 
diminuindo ainda mais o 
tempo perdido, de carro li-
gado”, respondeu. 

Eder e Dr. Rui Macedo 
lideram a coligação ‘Su-
maré, na força da fé com 
o Time do Bem’ é forma-
da pelos partidos Cidada-
nia, PSDB, PSD, PP e PRTB, 
com apoio do prefeito Luiz 
Dalben e do deputado Dir-
ceu Dalben, duas princi-
pais lideranças políticas da 
cidade. O primeiro turno 
das eleições acontece no 
dia 6 de outubro.
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insegurança viária

Aumenta número de mortes 
no trânsito na região; Monte 
Mor lidera em vítimas fatais
Segundo o portal Infosiga do Departamento Estadual de Trânsito de São Paulo, o total de óbitos 
registrados nos cinco municípios de abrangência saltou de 45 para 52 nos oito meses de 2024

As cidades de Horto-
lândia, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Suma-
ré registraram um aumen-
to de 15,6% nas mortes no 
trânsito de janeiro a agosto 
deste ano em comparação 
ao mesmo período de 2023. 
Segundo dados do Infosi-
ga-SP, portal do Detran-SP 
(Departamento Estadual de 
Trânsito de São Paulo), que 
monitora acidentes em to-
do o Estado, o total de víti-
mas fatais subiu de 45 para 
52 nos oito meses de 2024.

Monte Mor foi a cidade 
que mais contribuiu para 
essa alta. O município viu o 
número de óbitos aumentar 
expressivamente, passando 
de uma morte no ano pas-
sado para nove no mesmo 
período deste ano, um cres-
cimento de oito vezes. Es-
se aumento coloca a cida-
de em alerta, visto que as 
vias locais não costumam 
registrar tantas fatalidades.

Hortolândia, uma das 
maiores cidades da RMC 
(Região Metropolitana de 
Campinas), também apre-
sentou alta nas mortes no 

trânsito, com um cresci-
mento de 27,3%. No ano 
passado, a cidade contabi-
lizou 11 vítimas fatais, en-
quanto em 2024 esse nú-
mero subiu para 14. Esse 
cenário reforça a necessi-
dade de medidas mais rí-
gidas para garantir a segu-
rança nas ruas e rodovias 
que cortam o município.

Paulínia e sumaré: 
variações oPostas
Paulínia manteve o mes-

mo número de óbitos, com 
sete mortes registradas tan-
to em 2023 como em 2024. 
Apesar de não ter registra-
do aumento, a cidade conti-
nua com uma média preo-
cupante de acidentes fatais.

Sumaré, por sua vez, foi 
a única cidade da região a 
apresentar queda no nú-
mero de vítimas fatais. No 
ano passado, a cidade teve 
26 mortes no trânsito, en-
quanto em 2024 esse nú-
mero caiu para 21, uma re-
dução de 19,2%. Embora a 
queda seja um dado positi-
vo, o município segue lide-
rando em números abso-
lutos, representando qua-
se metade dos óbitos regis-
trados na região.

Comportamento imprudente de motoristas e pedestres 
contribuem para alta no índice de  mortes no trânsito 
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Nova Odessa, que não te-
ve mortes no trânsito em 
2023, registrou uma vítima 
fatal nos primeiros oito me-
ses de 2024. Embora o nú-
mero seja menor em com-
paração com as outras ci-
dades, o registro de uma 
morte após um ano sem fa-
talidades serve como alerta 
para as autoridades locais, 
que precisam atuar preven-
tivamente para evitar no-
vos acidentes graves.

Desafios
O aumento das mortes 

no trânsito na RMC levan-
ta questões sobre a eficácia 
das políticas de seguran-
ça viária e o cumprimento 
das legislações de trânsito, 
principalmente em Monte 
Mor e Hortolândia, onde o 
aumento foi mais signifi-
cativo. A urbanização rápi-
da, o crescimento da frota 
de veículos e o comporta-
mento imprudente de mo-
toristas e pedestres são fa-
tores que exigem a adoção 
de medidas preventivas e 
educativas.

A implementação de 
campanhas de conscien-
tização, aumento da fisca-
lização e melhorias na in-
fraestrutura viária são es-
tratégias que as prefeitu-
ras dessas cidades podem 
adotar para reverter esse 
cenário. Além disso, o in-
vestimento em programas 
voltados para a segurança 
de motoristas, ciclistas e 
pedestres torna-se funda-
mental para preservar vi-
das e reduzir os acidentes.

Os dados do Infosiga-SP 
são um alerta para que as 
autoridades municipais e 
estaduais reforcem a fiscali-
zação e intensifiquem ações 
de educação no trânsito.
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Objetivo é avaliar se a leitura dos equipamentos está em conformidade com a velocidade permitida na via pública, 
bem como se a velocidade que o radar marca dos veículos está correta e de acordo com a legislação de trânsito 

O Ipem-SP (Instituto de 
Pesos e Medidas do Esta-
do de São Paulo), autarquia 
do Governo do Estado, vin-
culada à Secretaria da Jus-
tiça e Cidadania, que tem 
como objetivo promover a 
confiança nas relações de 
consumo, fará verificação 
metrológica nesta sexta-fei-

ra, 27 de setembro, a partir 
das 9h, nos radares instala-
dos nos seguintes endere-
ços em Hortolândia. Serão 
eles: rua José João da Sil-
va, próximo ao 334, senti-
do centro, rua Luiz Camilo 
de Camargo, 1518 e avenida 
Santana, próximo ao 970.

Diariamente, o Ipem-SP 
realiza a verificação me-
trológica dos radares, ins-
trumentos utilizados pa-

Radares da região central de Hortolândia passarão por verificação nesta sexta-feira (27)

Em Hortolândia, Ipem-SP realizará 
verificação de radares em três locais 

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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A BRK, concessioná-
ria responsável pelos ser-
viços de água e esgoto em 
Sumaré, já avançou 39,4% 
na obra de substituição e 
modernização de redes 
de água no bairro Cháca-
ra Dante Marmirolli. A in-
tervenção faz parte de um 
programa da empresa pa-
ra ampliar e modernizar o 
sistema de distribuição de 
água do município. 

No total, 1,5 quilômetro 
de tubulação já foi trocado 
na rua Amabile Paviotti. A 
concessionária atua agora 
na rua Alcina Yanssen.

A obra contemplava ini-
cialmente a troca total de 
2,4 quilômetros, mas, pa-
ra otimizar o trabalho rea-
lizado, a empresa incluiu 
também a substituição da 
rede de bombeamento do 
poço responsável por abas-
tecer a região. Com isso, no 
total, serão 3,8 quilômetros 
de tubulações substituídas 

com o objetivo de melho-
rar o abastecimento local 
e reduzir as manutenções 
corretivas, beneficiando os 
moradores.

Os trabalhos ocorrem 
sempre das 8h às 17h e so-
mente aos sábados, com 
a execução de 80 metros 
de redes por semana. As 
obras vão ocorrer ainda 
nas ruas Um, Três, Seis, 
Antônio Benedito Zan-
cheta e Avenida Rasminio 
Wolf. As substituições ti-
veram início em abril e a 

previsão é que sejam con-
cluídas até o final do ano.

A nova rede que está sen-
do instalada é de PEAD 
(Polietileno de Alta Densi-
dade), material mais resis-
tente e com baixo efeito de 
incrustação. Além disso, é 
de fácil manuseio e instala-
ção e tem alta durabilidade.

É importante reforçar 
que a nova rede entrará em 
operação somente após o 
término da obra, pois de-
verá passar por testes de 
estanqueidade para ga-

rantir que não há perdas 
no novo trecho e, logo na 
sequência, pela lavagem e 
cloração para desinfecção 
e posterior liberação. 

Após a conclusão de to-
das as etapas menciona-
das, a rede atual será com-
pletamente desativada e o 
abastecimento passará a 
ser realizado pela rede no-
va implantada. 

“A proposta da conces-
sionária com a troca das 
redes é atuar diretamente 
na modernização das tu-

bulações e na redução das 
ocorrências de vazamentos 
e, desta forma, assegurar 
a disponibilidade de água 
para o bairro. Além disso, o 
plano de substituição de re-
des influencia diretamen-
te na redução de perdas de 
água do município. Com o 
novo material, as perdas 
são praticamente elimina-
das pela redução do núme-
ro de vazamentos nas tubu-
lações”, destaca a gerente 
de operações da BRK, Vi-
viane Moraes.

Substituição e modernização de redes de água 
na Chácara Dante Marmirolli avançam 39,4%

MELHORIA NO ABASTECIMENTO

sável pelo instrumento.
Em caso de chuva, a veri-

ficação é cancelada. O can-
celamento também pode 
ocorrer poucas horas an-
tes do agendado, conforme 
solicitação dos agentes de 
trânsito ou empresa respon-
sável pelo equipamento. 

CERTIFICADO
Caso o equipamento se-

ja aprovado, recebe um cer-
tificado válido por um ano. 
Quando há reprovação a 
empresa fabricante é noti-
ficada a corrigir o erro. 

Em caso de excesso de 
velocidade, para aplica-
ção de multas, o equipa-
mento precisa estar verifi-
cado pelo Ipem-SP. A ação 
será realizada pela equipe 
de fiscalização da regional 
em Campinas. Em 2023, o 
Ipem-SP verificou 6.265 ra-
dares nos 645 municípios 
que compõem o Estado de 
São Paulo. 

Interessados em acom-
panhar a verificação dos 
radares devem acionar a 
Assessoria de Imprensa do 
instituto.  

ra medir e registrar veloci-
dade destinados ao moni-
toramento do trânsito, em 
todo o Estado de São Pau-
lo. Conforme a portaria 

Inmetro 158/2022, é obri-
gatória a verificação me-
trológica uma vez por ano 
ou toda vez que o equipa-
mento passar por reparo. A 

obrigatoriedade da fiscali-
zação do Ipem-SP também 
é feita para manter a rela-
ção de confiança entre o 
cidadão e o governo.

A verificação metrológica 
no radar leva de 20 minutos 
até uma hora. A ação envol-
ve os fiscais do Ipem-SP e a 
equipe da empresa respon-

Para celebrar o Dia da 
Árvore, que no Brasil acon-
teceu no dia 21 deste mês, 
a Prefeitura de Hortolândia 
promoveu uma ação edu-
cativa, envolvendo estu-
dantes da rede municipal 
de ensino, servidores e ges-
tores municipais, além de 
representantes de empre-
sas parceiras, que atuam na 
região. A ação aconteceu, 
nesta segunda-feira (23), no 
Parque Socioambiental An-
tônio Gazzetta, no Jd. Ter-
ras de Santo Antonio.

Na ocasião, 26 alunos da 
Emeief (Escola Municipal 

de Educação Infantil e En-
sino Fundamental) Jardim 
Santa Esmeralda planta-
ram no parque dez mu-
das de Ipê roxo, Ipê ama-
relo, Guanandi e Sibipiru-
na. As crianças contaram 
com o apoio de servido-
res do Viveiro Municipal 
‘Antonio da Costa Santos’ 
e de educadores ambien-
tais do Departamento de 
Educação Ambiental, ór-
gãos da Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, bem 
como de professores e da 
coordenadora pedagógica 
Maybe Lordano, da Secre-
taria de Educação, Ciência 
e Tecnologia.

Para celebrar o Dia da Árvore, Hortolândia 
realiza ação educativa no Parque Gazzetta

Ação envolveu estudantes da rede municipal, servidores e 
gestores municipais, além de representantes de empresas parceiras

dIVULgAçãO

MEIO AMBIENTE
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Inspeção é 
obrigatória uma vez 

por ano ou quando 
equipamento 

passar por reparo

Durante a ação educa-
tiva, os ambientalistas da 
prefeitura procuraram dei-
xar claro para os presentes 
a importância de plantar 
árvores, uma vez que elas 
oferecem sombra, frutos e 
flores, purificam o ar, ame-
nizam o clima, embelezam 
a cidade e consequente-
mente contribuem signi-
ficativamente para a qua-
lidade de vida dos animais 
e da população humana. 

“Pequenas atitudes fa-
zem grande diferença”, des-
tacou a secretária de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Eliane 
Oliveira do Nascimento. A 
gestora destacou a ideia de 
que cada um precisa fazer 
a sua parte na preservação 
do meio ambiente. “O Po-
der Público, a sociedade 
civil e a iniciativa privada 
precisam estar engajados”, 
explicou Eliane.



No último final de se-
mana a tenista Manuela 
Gonçalez Ganciar, de No-
va Odessa, esteve em Cam-
pos do Jordão a convite dos 
empresários Aref Farkouh 
e Romeu Trussardi, para 
conhecer o Projeto Escola 
de Tênis Social Trousseau, 
que atende a 114 alunos, 
entre crianças e jovens.

Segundo ela, ‘foram mo-
mentos incríveis’ com alu-
nos e atletas que fazem 
parte desse importante 
projeto que ajuda crianças 
através dos ensinamentos 
que o tênis proporciona 
aos praticantes. Manuela 

participou dos treinamen-
tos, que aconteceram no 
Hotel Toriba e nas insta-
lações da Escola de Tênis 
Social Trousseau, conver-
sou com as crianças sobre 
sua transição para o tênis 
profissional e tirou dúvi-
das dos pequenos tenistas.

Atualmente, Manu – co-
mo ela é conhecida – está 
treinando na Winner Aca-
demia de Tênis, em Santa 
Bárbara d’Oeste, e partici-
pando de torneios de tênis 
profissionais, já na catego-
ria adulto feminino. Seus 
próximos compromissos 
são os torneios W15 Ri-
beirão Preto, de 25 de no-
vembro a 1º de dezembro, 
W15 Joinville/SC, de 2 a 8 

de dezembro e W15 Mo-
gi das Cruzes, de 9 a 15 de 
dezembro.

Aos 19 anos, Manuela 
Ganciar retornou em abril 
aos treinamentos e com-
petições após uma lesão 
no joelho direito. A contu-
são no joelho direito havia 
acontecido durante uma 
competição na Bolívia, em 
torneio da ITF (Internatio-
nal Tennis Federation) em 
abril de 2023 – e mesmo 
assim a tenista jogou até 
novembro do ano passado.

Manu vinha disputan-
do competições nacionais 
e internacionais, organi-
zadas tanto pela FPT (Fe-
deração Paulista de Tê-
nis) e pela CBT (Confede-

ração Brasileira de Tênis), 
quanto pela ITF. Em 2023, 
a jovem promessa do tênis 
chegou a ocupar a 1ª po-
sição no ranking da FPT 
da sua categoria à épo-
ca (18 anos), a 31ª posição 
no ranking nacional pe-
la CBT e a 3.414ª no ran-
king da International Ten-
nis Federation.

Com sua determinação 
pessoal e da família, a te-
nista novaodessense tem 
demonstrado grande for-
ça e resiliência em sua tra-
jetória. Manu busca ago-
ra novos patrocinadores 
para seu projeto de alçar 
voos mais altos no esporte 
que escolheu e pelo qual é 
apaixonada.

Tenista de Nova Odessa conhece 
projeto social em Campos do Jordão 

Manuela Ganciar conheceu o Projeto Escola de 
Tênis Social Trousseau, que atende a 114 alunos

divulgação

‘momentos incríveis’

Agentes da Defesa Civil 
de Nova Odessa participa-
ram no sábado (21) de um 
exercício simulado de eva-
cuação emergencial no mu-
nicípio de Embu das Artes, 
na região metropolitana da 
capital paulista. O treina-
mento foi promovido pela 
Defesa Civil do Estado de 
São Paulo e envolveu 250 
pessoas, entre agentes e 
moradores do Jardim Vis-
ta Alegre, área considera-
da de alto risco para des-

lizamentos de terra e, por-
tanto, soterramentos.

Entre os objetivos, além 
de treinar profissionais 
de todo o Estado, esta-
va preparar a população 
e os agentes de seguran-
ça para um caso real, di-
minuindo o tempo de res-
posta no atendimento da 
ocorrência e otimizando a 
gestão da crise para prote-
ger e salvar a vida das pes-
soas e dos animais.

Simulando uma ocorrên-
cia real, o atendimento en-
volveu 150 profissionais da 
Defesa Civil, Polícia Mili-

Agentes da Defesa Civil participam 
de simulado em Embu das Artes

semPre Prontos

interação e aPrendizagem

Alunos do Jd. São Manoel participam 
de palestra sobre segurança no trânsito
Com o tema ‘Paz no Trânsito Começa por Você’, apresentações foram ministradas pelo agente de trânsito Francisco Neto 
Jirschik com objetivo de conscientizar as crianças sobre a importância de adotar um comportamento seguro nas ruas 

Na segunda-feira (23) os 
alunos das turmas da ma-
nhã e da tarde do da Emeb 
(Escola Municipal de Edu-
cação Básica) Professora 
Haldrey Michelle Bueno, 
do Jardim São Manoel, em 
Nova Odessa, participaram 
de palestras educativas so-
bre segurança no trânsito. 
As palestras fizeram parte 
da programação da ‘Sema-
na do Trânsito 2024’, pro-
movida através de parceria 
pelo Setor de Trânsito e pe-
la Secretaria de Educação.

Com o tema ‘Paz no 
Trânsito Começa por Vo-
cê’, as apresentações foram 
ministradas pelo agente 
de trânsito Francisco Ne-
to Jirschik e tiveram como 
objetivo conscientizar as 
crianças sobre a importân-
cia de comportamentos se-
guros nas ruas.

Para a diretora pedagógi-
ca de ensino fundamental 
da rede municipal, Denile 
Tupynambá Marin, “o pro-
jeto proporciona momentos 
de interação e aprendiza-
do”. “Foram abordados te-
mas que vão desde sinais 

e placas de sinalização de 
trânsito, regras no trânsi-
to, uso da cadeirinha e do 
cinto de segurança, além 
de permitir que as crianças 
tirem suas dúvidas e con-
tem suas histórias”, disse.

Durante as palestras, fo-
ram abordados com os alu-
nos diversos tópicos essen-
ciais para a segurança no 
trânsito, como o uso obri-

gatório da cadeirinha para 
crianças e do cinto de se-
gurança para todos os ocu-
pantes do veículo.

O agente Neto também 
reforçou a importância de 
atravessar a rua na faixa de 
pedestres, sempre acom-
panhados por um adulto. 
Um dos momentos de des-
taque foi quando ele men-
cionou que até os cachor-

rinhos já utilizam cinto de 
segurança, trazendo leve-
za ao aprendizado e apro-
ximando a linguagem ao 
universo infantil.

Outro ponto abordado 
foi o semáforo e suas cores, 
explicando o significado de 
cada uma delas, para ga-
rantir que as crianças com-
preendessem a importân-
cia da atenção e do respei-

to às sinalizações de trânsi-
to. Além disso, foi alertado 
sobre o perigo de utilizar o 
celular enquanto se dirige, 
frisando que essa prática é 
proibida e pode causar aci-
dentes graves.

Ao final das palestras, 
Francisco Neto Jirschik 
relatou a boa recepção 
das crianças. “As crianças 
adoraram. Todos gostaram 

Palestras fizeram parte da programação da ‘Semana do Trânsito 2024’ promovida pelo setor de Trânsito e pela Educação  
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EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO DE 30 DIAS. PROCESSO Nº 1009824-55.2023.8.26.0229 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 3ª Vara 
Cível, do Foro de Hortolândia, Estado de São Paulo, Dr(a). Marta Brandão Pistelli, na forma da Lei, etc. Faz Saber a Condomínio 
Topazio Spe Ltda CNPJ 27.491.739/0001-08 que Vinicius Sampaio Ferreira Freire ajuizou Ação de Execução de Título 
Extrajudicial para recebimento de R$45.449,30 (19.09.23) decorrente do cheque nº 900029 do Banco 104, agência 4226, c/c 
03000786-7 datado de 10.07.23. Estando a executada em lugar ignorado, expede-se o edital para que em 03 dias, pague o débito 
atualizado, podendo, no prazo de 15 dias, opor embargos, sendo que, nesse prazo, reconhecendo o crédito da exequente, 
poderá comprovar o depósito de 30%, incluindo custas e honorários e requerer o parcelamento em até 06 parcelas mensais 
corrigidas, sob pena de penhora, prazos estes a fluir os 30 supra, ficando advertida de que no caso de revelia será nomeado 
curador especial. Será o edital publicado na forma da lei. Dado e passado nesta cidade de Hortolândia, aos 23 de setembro de 
2024 K-27/09

muito de participar e con-
tar suas histórias sobre o 
trânsito. No final, todos me 
abraçaram. Sempre mui-
to receptivos”, comentou o 
palestrante.

servidores
Encerrando a Semana do 

Trânsito 2024, a Prefeitu-
ra promove duas palestras 
no auditório do Paço Mu-
nicipal, também com o te-
ma “Paz no Trânsito Come-
ça por Você”, voltadas es-
pecialmente para servido-
res públicos. Os encontros 
acontecem às 9h e às 14h, e 
a participação é livre.

O evento tem como obje-
tivo conscientizar os servi-
dores públicos sobre a im-
portância de atitudes res-
ponsáveis no trânsito, re-
forçando o papel de cada 
um como exemplo para a 
sociedade na construção 
de um ambiente mais se-
guro e harmônico.

“A participação dos cole-
gas servidores é fundamen-
tal para fortalecer o com-
promisso com a segurança 
no trânsito e para dissemi-
nar boas práticas no dia a 
dia. Juntos, podemos fazer 
a diferença”, finalizou Neto.

da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Treinamento foi promovido pela defesa Civil do Estado 
e envolveu 250 pessoas, entre agentes e moradores  

tar, Corpo de Bombeiros, 
Polícia Técnico Científica, 
Samu (Serviço Móvel de 
Urgência), Departamento 
de Trânsito, GCM (Guarda 
Civil Municipal) e Sabesp 
(Companhia de Saneamen-
to Básico do Estado de São 
Paulo). A diretora da De-
fesa Civil, tenente coronel 
Claudia Bemi, coordenou 
as ações do treinamento. 

“As mudanças climáti-
cas estão aumentando a 
quantidade de desastres, 
por isso, temos como me-
ta ampliar o número de 
treinamentos e simula-
dos, pois precisamos pre-
parar a população para es-
ses eventos extremos”, des-
tacou Cláudia.

O coordenador da Defesa 
Civil, Vanderlei Wilians Va-

nag, fez o papel de uma das 
vítimas do simulado para 
o resgate de moradores so-
terrados. “Foi um exercí-
cio muito grande, muito 
abrangente, com o reforço 
de noções importantes de 
resgate nestas situações de 
deslizamentos em morros”, 
afirmou o representante 
de Nova Odessa. Também 
passou pelo treinamento o 
agente Dionatan Milton de 
Miranda Barilon.

Qualquer cidadão po-
de acionar a Defesa Civil 
Municipal de Nova Odes-
sa a qualquer hora do dia 
ou da noite pelos telefones 
(19) 99523-6418 ou 99754-
9260. O atendimento é fei-
to 24 horas. Ou então acio-
nar a Defesa Civil do Esta-
do pelo 199.



preocupação 

Número de assaltos dispara 366% em 
Paulínia, revela estatística da SSP-SP
Ações de bandidos contra moradores cresceram de três casos registrados em junho para 14 ocorrências em julho, levando 
sensação de insegurança a paulinenses nos bairros; cidade está na contramão do Estado, que registra queda nos roubos 

O número de assaltos em 
Paulínia registrou um au-
mento alarmante no mês 
de julho, segundo dados 
mais recentes divulgados 
pela SSP-SP (Secretaria de 
Segurança Pública de São 
Paulo). Comparado ao mês 
anterior, o número de rou-
bos gerais saltou de três em 
junho para 14 em julho, re-
presentando um aumento 
de 366%. Esse crescimen-
to expressivo tem gerado 
grande preocupação entre 
os moradores, que cobram 
soluções para conter a es-
calada da criminalidade.

Os casos incluem assal-
tos a pedestres e roubos a 
estabelecimentos comer-
ciais, elevando a sensação 
de insegurança em várias 
regiões da cidade. “Antes, 
a gente se sentia seguro 
andando nas ruas à noite, 
mas agora ficamos apreen-
sivos até para sair durante 
o dia. Parece que a qual-
quer momento pode acon-
tecer algo”, afirmou Maria 
dos Santos, moradora do 
bairro Monte Alegre.

“Já não me sinto segu-
ra nem para ir ao mercado 

Paulínia registrou aumento exponencial de casos de roubos gerais em julho

câmara municipal de paulínia
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restaurar a sensação de se-
gurança entre os morado-
res de Paulínia.

O município vai na con-
tramão do Estado de São 
Paulo, quando se fala de 
roubos. Segundo a SSP, 
o Estado registrou queda 
em todas as modalidades 
de roubos em geral no mês 
de julho, incluindo a ban-
cos, de carga e de veículos. 

“A ação integrada entre 
as polícias no combate a es-
ses crimes permitiu que o 
número de roubos em ge-
ral, que inclui os de ban-
co e carga, fosse o menor 
no mês em 24 anos, desde 
o início da contabilização 
da série histórica. Em ju-
lho, houve 16.061 casos de 
roubos em geral, 12,3% a 
menos do que no mesmo 
período do ano passado, 
quando foram 18.312 regis-
tros. No acumulado, houve 
117.191 casos, o que repre-
senta mais de 17,6 mil rou-
bos evitados no compara-
tivo (-13,1%) — também a 
menor marca desde 2001. 
Os números seguem uma 
tendência de queda para 
o crime no Estado, que fe-
chou o semestre com o me-
nor índice da história”, in-
formou a pasta.

durante o dia. Antes, fazia 
tudo a pé, mas agora evi-
to ao máximo sair de ca-
sa sem necessidade”, rela-
tou Ana Paula Ribeiro, do 
bairro João Aranha.

O crescimento dos as-
saltos está gerando gran-

de apreensão entre traba-
lhadores que dependem 
do transporte público. “Eu 
saio de casa às 6h da ma-
nhã para pegar o ônibus, 
e a gente nunca sabe o que 
pode acontecer. Já fui as-
saltado uma vez no pon-

to e, desde então, sem-
pre vou com medo de que 
aconteça de novo”, desa-
bafou Carlos da Silva.

Moradores cobram que 
para tentar frear o avan-
ço dos assaltos, a Polícia 
Militar deve intensificar o 

patrulhamento nas áreas 
mais afetadas e reforçar as 
operações de segurança em 
pontos críticos da cidade.

Com o aumento de 366% 
nos assaltos, o grande de-
safio será controlar os ín-
dices de criminalidade e 

O candidato a prefeito 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos) esteve nesta 
quinta-feira (26), em um 
compromisso oficial no 
Palácio dos Bandeiran-
tes, em São Paulo. Como 
vice-prefeito de Sumaré e 
Coordenador Regional do 
Partido Republicanos, o 
candidato atendeu ao con-
vite do governador Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), 
reforçando seu compro-
misso político e partidá-
rio. Contudo, a agenda im-
pediu o candidato de par-
ticipar do debate promovi-
do por dois órgãos de im-
prensa de Campinas. 

Na oportunidade, foram 
alinhados temas essenciais 
como habitação, seguran-
ça e desenvolvimento eco-
nômico, sempre buscando 
novas oportunidades pa-
ra melhorar a qualidade de 
vida da população. É atra-
vés desse trabalho conso-
lidado em conjunto que o 
candidato busca garantir 
uma Sumaré mais próspe-
ra e justa para todos.

“Nosso plano para Suma-
ré é ambicioso e focado em 
resultados. Estamos deter-
minados a implementar um 
governo técnico e eficien-
te, priorizando a geração de 
emprego e renda, além de 
melhorias nas áreas de saú-
de, educação e infraestru-
tura. Entre nossas princi-

pais iniciativas, destacam-
-se a construção do hospital 
municipal, a ampliação do 
transporte público, a cria-
ção de novas escolas e a va-
lorização da segurança pú-
blica com tecnologia e trei-
namento. Queremos, tam-
bém, promover a inclusão 
social e garantir que todos 
tenham voz ativa nas deci-
sões que impactam suas vi-
das”, explicou Henrique.

“Com a confiança e a 
participação de todos, va-
mos transformar Sumaré 
em um lugar melhor para 
viver. Temos a competên-
cia e a determinação neces-
sárias para conduzir essa 
mudança. Conto com vo-
cês nessa jornada. É dez”, 
afirmou Henrique

Henrique do Paraíso reafirma compromisso 
com Sumaré em reunião com Tarcísio de Freitas

palácio Dos banDeirantes
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Em visita a Sumaré, ministro 
Luiz Marinho impulsiona
campanha de Willian Souza 

As urnas eletrônicas que 
serão utilizadas nas eleições 
municipais começaram a 
ser preparadas, na terça 
(24), nos cartórios e postos 
de atendimento do estado. 
As máquinas estão sendo 
carregadas com os sistemas 
eleitorais, dados de eleito-
ras e eleitores e candidatas 
e candidatos. Após a carga, 
os equipamentos são lacra-
dos com selos da Casa Moe-
da para serem usados so-
mente em 6 de outubro, da-
ta do 1º turno.

De acordo com o TRE-SP 
(Tribunal Regional Eleito-
ral de São Paulo), a região 
que abrange as cidades de 

Hortolândia, Monte Mor, 
Nova Odessa, Paulínia e 
Sumaré, a Justiça Eleitoral 
enviará 1,570 mil equipa-
mentos. A distribuição das 
urnas será feita da seguinte 
forma: 466 urnas para Hor-
tolândia, 157 para Monte 
Mor, 140 para Nova Odes-
sa, 235 para Paulínia e 572 
para Sumaré. 

As informações são in-
seridas nos equipamentos 
por meio de mídias, dis-
positivos utilizados para 
carga da urna, ativação de 
aplicativos, votação e gra-
vação de resultados. Todos 
os sistemas foram assina-
dos digitalmente e lacra-
dos pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) antes da dis-
tribuição aos tribunais re-

gionais. Somente na 1ª Zo-
na Eleitoral — Bela Vista, 
que deu início ao procedi-
mento, cerca de 600 urnas 
serão preparadas nos pró-
ximos dias. 

O processo de carga e la-
cração das urnas é públi-
co e foi acompanhado pelo 
juiz titular da 1ª Zona Elei-
toral, Antonio Maria Patiño 
Zorz, o promotor eleitoral 
Fabiano Augusto Petean, 
além de jornalistas, cidadãs 
e cidadãos que estiveram 
no cartório eleitoral duran-
te a manhã e início da tar-
de. “As urnas representam 
o melhor instrumento do 
cidadão para exercer o seu 
voto. A finalidade é dar pu-
blicidade à imprensa, aos 
candidatos e à população 

em geral de como as infor-
mações são inseridas nas 
urnas. Posteriormente, elas 
são lacradas, encaminha-
das às seções eleitorais pa-
ra que não sejam violadas”, 
afirmou o representante do 
Ministério Público.

O promotor ainda acres-
centou que a fiscalização 
observa a inserção dos da-
dos e a lacração das máqui-
nas. “Temos observado que 
o cuidado da chefia do car-
tório é absolutamente ex-
tremo com esse processo. 
Estamos felizes em acom-
panhar e garantir a lisura 
da votação. Esse trabalho é 
feito para que ninguém te-
nha dúvida de que a urna 
está em ordem no dia em 
que for votar”, disse Petean. 

Urnas recebem dados de candidatos e 
eleitores e são lacradas para o 1º turno

em evento aberto ao público, urnas 
passam por processo de carga e lacre

prepArAtivos 
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NOTÍCIA DE CONCURSOS  l  ANDRÉ R. COUTINHO
ATIBAIA/SP - A Câmara de Atibaia, re-
cebe inscrições até o dia 17 de outubro, 
para diversos cargos. O salário é de R$ 
3.107,55 até R$ 9.095,00. Inscrições atra-
vés do site www.institutomais.org.br

OSASCO/SP - A Câmara de Osasco, re-
cebe inscrições até o dia 14 de outubro, 
para diversos cargos. O salário é de R$ 
3.662,05 até R$ 14.590,10. Inscrições 
através do site www.avancasp.org.br

PRACINHA/SP - A Prefeitura de Fran-
ca, recebe inscrições até o dia 03 de 
outubro, para diversos cargos. O salá-
rio é de R$ 1.927,00 até R$ 5.668,00. 
Inscrições através do site www.institu-
tounique.org.br

COTIA/SP – 15 VAGAS - A Câmara de 
Cotia, recebe inscrições até o dia 07 de 
outubro, para diversos cargos. O salário 
é de R$ 1.619,00 até R$ 12.235,00. Inscri-
ções através do site www.institutocon-
sulplan.org.br.

LENÇÓIS PAULISTA/SP – 12 VAGAS - 
A Prefeitura de Lençóis Paulista, recebe 
inscrições até o dia 21 de outubro, pa-
ra Professor. Inscrições através do site 
www.nossorumo.org.br

GUAREÍ/SP - A Prefeitura de Guareí, re-
cebe inscrições até o dia 07 de outubro, 
para diversos cargos. O salário é de R$ 
1.660,23 até R$ 5.091,16. Inscrições atra-
vés do site www.institutomais.org.br

MIGUELÓPOLIS/SP - A Prefeitura de Mi-
guelópolis, recebe inscrições até o dia 06 
de outubro, para diversos cargos. O sa-
lário é de R$ 1.726,23 até R$ 8.389,05. 
Inscrições através do site www.funda-
caofafipa.org.br

ADAMANTINA/SP - A Prefeitura de 
Adamantina, recebe inscrições até o 
dia 09 de outubro, para o cargo de pro-
fessor. O salário de R$ 2.633,00 Até 
R$ 4.122,00. Inscrições através do site 
ewww.inepam.org.br.

FRANCA/SP - A Prefeitura de Franca, 
recebe inscrições até o dia 03 de outu-
bro, para diversos cargos. O salário é 
de R$ 1.927,00 até R$ 5.668,00. Inscri-
ções através do site www.ibamsp-con-
cursos.org.br

BARRETOS/SP – 67 VAGAS - A Prefei-
tura de Barretos, recebe inscrições até 
o dia 14 de outubro, para diversos car-

gos. O salário é de R$ 1.674,00 até R$ 
8.767,00. Inscrições através do site www.
avancasp.org.br

SANTA FÉ DO SUL/SP – 51 VAGAS - A 
Prefeitura de Santa Fé do Sul, recebe ins-
crições até o dia 26 de setembro, para di-
versos cargos. O salário é de R$ 1.372,00 
até R$ 3.018,00. Inscrições através do si-
te www.institutoconsulplan.org.br.

Titular da pasta do 
Trabalho e Emprego 
visitou empresa no 
Jardim Dall’Orto e 
realizou caminhada 
com o candidato 
pelo Jd. Nova Terra, 
na região do Matão

O candidato a prefeito de 
Sumaré, Willian Souza (PT), 
recebeu um reforço impor-
tante para a sua campanha 
na tarde de quarta-feira (25) 
com a presença do minis-
tro do Trabalho e Emprego, 
Luiz Marinho, que visitou a 
cidade e cumpriu agendas 
com o candidato no Jardim 
Dall’Orto e Matão.

O primeiro compromis-
so de Marinho em Suma-
ré foi na empresa de EPI 
(Equipamento de Prote-
ção Individual) agrícola 
Protec, localizada no Jar-

Ministro participou de caminhada com candidato visitando residências e comércios no Residencial Nova Terra 
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No Estado de São Pau-
lo, 114.740 urnas, incluin-
do a contingência, passa-
rão pelo processo. De acor-
do com portaria do TRE-SP, 
qualquer cidadão ou cida-
dã deverá apresentar do-
cumento oficial de identi-
ficação com foto se quiser 
acompanhar a cerimônia 
em qualquer cartório elei-
toral do Estado. 

Dúvidas ou eventuais ir-
regularidades observadas 

podem ser encaminhadas, 
por escrito, ao juízo eleito-
ral, ao chefe de cartório ou 
assistente de posto de aten-
dimento eleitoral, sem diri-
gir-se diretamente aos téc-
nicos e aos servidores da 
Justiça Eleitoral durante o 
exercício das atividades. 
Tanto os representantes 
das entidades fiscalizado-
ras quanto os cidadãos pre-
sentes na cerimônia devem 
assinar lista de presença.

e comércios. “Willian é um 
parceiro de longa data que 
tem dedicado sua vida na 
defesa dos direitos sociais 
e no desenvolvimento de 
Sumaré. Ele tem trânsito 
livre no gabinete do Presi-
dente Lula e conta com to-
do apoio do Governo Fede-
ral para implantar em Su-
maré o seu excelente pla-
no de governo, que inclui 
a construção do Hospital 
Municipal, do Poupatempo 
da Saúde, do Instituto Fe-
deral, além de investimen-
tos em infraestrutura e na 
geração de bons postos de 
trabalho para a população 
local”, disse o representan-
te do Governo Federal.

Willian agradeceu a pre-
sença do ministro e elogiou 
sua gestão à frente do Minis-
tério do Trabalho. De acordo 
com Willian, Marinho tem 
presença constante em Su-
maré, conhece as caracterís-
ticas e carências do municí-
pio, e pode contribuir com 
iniciativas para o desenvol-
vimento da cidade por meio 
do Governo Federal.

“Sou muito grato ao mi-
nistro por sua disposição em 
vir a Sumaré para reforçar a 
nossa campanha. Marinho é 
parceiro de todas as horas, e 
sua experiência como prefei-
to de São Bernardo do Cam-
po nos ajuda muito a pen-
sar em políticas públicas ca-
pazes de transformar a vida 
das pessoas e mudar Sumaré 
de patamar”, avalia Willian. 

dim Dall’Orto e que opera 
há mais de 30 anos no mu-
nicípio. Willian e o minis-
tro conheceram o proces-

so de produção dos equi-
pamentos e conversaram 
com proprietários e fun-
cionários da empresa.

Em seguida, o candida-
to a prefeito e o vice, Décio 
Marmirolli (União Brasil), 
realizaram uma caminha-

da com o ministro pelas 
ruas do Residencial Nova 
Terra, na região do Matão, 
onde visitaram residências 



Policiais militares da 4ª 
Companhia prenderam 
dois homens e apreendeu 
três adolescentes em um 
veículo roubado, na noite 
desta quarta-feira (25), na 
rua Rodrigo de Carvalho, 
no Parque Ortolândia, em 
Hortolândia. 

A equipe estava em pa-
trulhamento pelo Jardim 
Figueira em busca de apa-
relho celular que havia si-
do roubado, quando foi in-
formada que um veículo 
com queixa de roubo pelo 
Jardim Nova Veneza, em 
Sumaré, estava transitan-
do pelas imediações com 
as placas adulteradas. 

Os policiais seguiram 
para o local e avistaram o 
veículo, ocupado por cin-
co passageiros. Quando 
foi dada ordem e sinais de 

parada, os mesmos deso-
bedeceram, momento em 
que se iniciou um breve 
acompanhamento pelas 
ruas do bairro. 

CHAVE MICHA
O quinteto foi rendido e 

detido. Em busca pessoal 
no veículo e nos suspeitos 
foi encontrada apenas uma 
chave micha utilizada para 
furto de motocicletas e três 
capacetes. Em entrevista 
individual com os infra-
tores todos confessaram a 
prática de roubo do carro. 

Os detidos foram condu-
zidos até o Plantão Policial 
de Hortolândia. Na unida-
de, foi determinada a pri-
são em flagrante de dois 
dos cinco acusados, uma 
vez que os demais infrato-
res eram menores de idade 
e foram liberados aos pais. 
O veículo foi devolvido à 
proprietária.

Polícia Militar detém cinco com 
veículo roubado em Hortolândia

Grupo foi detido pela Polícia Militar quando transitava com veículo roubado em Sumaré pelas ruas de Hortolândia 

divulgação

TRÊS ADOLESCENTES

Detentos que não retornaram às 
penitenciárias são considerados 
foragidos e, quando recapturados, 
voltarão ao regime fechado e não 
terão mais direito à saída temporária

Dos 1.814 presos bene-
ficiados com a saída tem-
porária das três unidades 
prisionais de Hortolândia 
em 17 de setembro, 68 não 
retornaram na última se-
gunda-feira (23), segundo 
a SAP (Secretaria da Admi-
nistração Penitenciária).

Conhecido como ‘sai-
dinha’, o benefício é con-
cedido pela Justiça como 
uma medida de ressociali-
zação para presos em regi-
me semiaberto. A quarta e 
última saída temporária do 
ano ocorrerá de 23 de de-
zembro a 3 de janeiro.

De acordo com a pasta, 
os presos que não retorna-
ram às penitenciárias são 
considerados foragidos e, 
quando recapturados, vol-

tarão ao regime fechado e 
não terão mais direito à saí-
da temporária.

O benefício da saída tem-
porária é concedido aos de-
tentos em regime semia-
berto como uma estratégia 
de ressocialização e para 
manter vínculos com a so-
ciedade. Segundo a legisla-
ção, cada preso tem direito 
a quatro saídas anuais, com 
duração de sete dias cada. 
Essa medida visa facilitar a 
reintegração dos presos ao 
convívio social.

Durante as saídas tem-
porárias, os presos devem 
fornecer à Justiça um en-
dereço onde possam ser en-
contrados enquanto estive-
rem fora do sistema prisio-
nal. Esse local é cadastra-
do e a pessoa responsável 
é consultada sobre a recep-
ção do detento.

Benefício da saída temporária é concedido aos presos em regime semiaberto para ressocialização  

Após ‘saidinha’, 68 presos não voltam 
aos três presídios em Hortolândia

Um homem foi preso 
por agredir a esposa em 
um apartamento dentro 
de um condomínio na ma-
drugada desta quinta-fei-
ra (27), na rua José Vieira 
dos Santos, no Jardim No-
va Veneza, em Sumaré. Se-
gundo a polícia, a vítima foi 
agredida enquanto estava 
com o filho, um bebê de se-
te meses nos braços. Após 
serem comunicados sobre 

uma ocorrência de desinte-
ligência entre casal, os poli-
ciais se deslocaram ao en-
dereço informado. 

Ao se aproximar do apar-
tamento, os agentes ouvi-
ram o pedido de socor-
ro da vítima. Em tentati-
va de contato, a equipe foi 
recepcionada pelo suspei-
to das agressões com vi-
síveis marcas superficiais 
pelo corpo e a vítima com 
uma criança de sete meses 
em seus braços com um fe-
rimento na testa. A vítima 

relatou que, durante uma 
discussão, o acusado a em-
purrou e chutou sua cabe-
ça. Informou ainda que os 
hematomas existentes no 
suspeito foram uma ten-
tativa de se defender das 
agressões. A mulher foi 
conduzida à UPA (Unida-
de de Pronto Atendimen-
to) Macarenko, passou por 
atendimento médico e foi 
liberada. Já o acusado foi 
conduzido ao Plantão Po-
licial de Sumaré, onde foi 
detido em flagrante.

Marido agride mulher 
com filho de 7 meses no 
colo e é preso em Sumaré

Acusado foi levado ao Plantão Policial de Sumaré e autuado em flagrante 

jARDIM NOVA VENEzA

Mulher é morta com seis tiros em Cosmópolis
Uma mulher foi morta a tiros em Cosmópolis na tarde desta 
quinta-feira (26). A vítima era síndica de um condomínio de 
moradias populares e, segundo a polícia, teria supostamen-
te denunciado o tráfico de drogas no local. Dois homens em 
uma motocicleta preta atiraram contra a mulher, que foi atin-
gida por ao menos seis disparos.
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O benefício é concedido 
para que os detentos pos-
sam estudar ou visitar a fa-
mília, mas sob certas con-
dições. Durante o período 

de saída, eles não podem 
frequentar bares, boates, 
consumir bebidas alcoóli-
cas ou cometer quaisquer 
atos que sejam considera-

dos faltas graves, incluin-
do a prática de delitos.

Os detentos devem per-
manecer no endereço de-
signado durante a noite. Se 

ocorrer um flagrante deli-
to ou se o preso não retor-
nar na data e horário pro-
gramados, o benefício se-
rá suspenso.

Cézar Oliveira l hoRtolândiA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



AlmA e Alcides
Alcides Pimen-
tel de Salles Ca-
margo nasceu 
em Monte Mor 
no dia 05 de 
março de 1882 
e era filho de 
Francisco Pi-
mentel de Sal-
les Camargo e 
de Maria Fran-
cisca de Jesus. 
Casou-se com 
Alma Elisa Sch-
neider, nascida 
no Uruguai por 

volta de 1881 a 1884 e filha de Johann Schneider e de Dorothea Schneider. 
O casamento aconteceu em Campinas no dia 20 de dezembro de 1904 e o 
casal teve pelo menos sete filhos. Alcides era tio do ex-deputado estadual e 
federal e ainda ex-prefeito de Campinas, Dr. Francisco Amaral. Alcides fa-
leceu dia 09 de novembro de 1924, aos 42 anos e Alma faleceu em 19 de ju-
lho de 1957. Ambos faleceram na cidade de Campinas.

Eleições de 1936

Afoto que ilustra este 
texto é de um panfleto 
de propaganda eleito-

ral para as eleições de 1936 em 
Monte Mor. Ao centro aparece 
o senhor Joaquim Manoel Gon-
çalves, candidato a prefeito pe-
lo PC, Partido Constituciona-
lista, e de ambos os lados estão 
os candidatos a vereadores des-
sa chapa que são os seguintes: 
à esquerda, de cima para bai-
xo, senhores Adolpho Caetano 
de Andrade, João Elias Netto e 
Onofre Baldiotti; à direita apa-
recem os senhores José Pedri-
na, Antônio Sproesser e Augus-
to Luiz Theodoro Steffen. O se-
nhor Joaquim Manoel foi elei-
to prefeito graças aos votos dos 
distritos de Elias Fausto e Car-
deal, porque foi derrotado pe-
los eleitores de Monte Mor. Os 
vereadores eleitos, dessa cha-
pa, foram Onofre Baldiotti (PC), 
Antônio Sproesser (PC), José 
Pedrina (PC), este pelo distrito 
de Elias Fausto. Os eleitos pelo 
partido PRP (Partido Republi-
cano Paulista), que fazia opo-
sição, foram os senhores Ama-
deu Ginefra e o Dr. Paulo de 

Castro. O escolhido para ser 
Presidente da Câmara foi o se-
nhor Onofre Baldiotti.

Naquela época havia uma 
rivalidade muito grande en-
tre os adeptos dos partidos po-
líticos PC e PRP, o que levou 
à criação de apelidos para as 
agremiações. Aqui na cidade 
e também nos distritos, o PC 
era conhecido como Galinha 
e o PRP como Tatu.

O fato da eleição ter sido de-
cidida por uma diferença de 
108 votos e como esses votos 
vieram de Elias Fausto e de 
Cardeal, os moradores daque-
les distritos resolveram come-
morar a vitória em Monte Mor. 
Organizaram um bloco como 
o dos carnavais e entraram na 
cidade pela rua Siqueira Cam-
pos desfilando e cantando uma 
paródia da música carnavales-
ca “Pierrô Apaixonado” que di-
zia assim: Um tatu apaixonado, 
que vivia só cantando, por cau-
sa do cento e oito, acabou cho-
rando, acabou chorando. Isso 
provocou a ira da maioria dos 
eleitores da cidade que era par-
tidária do PRP.

Joaquim, Manoel assumiu 
o governo em 29 de julho de 
1936 mas não completou seu 
mandato, sendo destituído a 
05 de agosto de 1938. Aconte-
ce que em 10 de novembro de 
1937, o então presidente Ge-
túlio Vargas ordenou o cer-
co militar ao Congresso Na-
cional, impôs o fechamento 
do Legislativo e anunciou a 
outorga de uma nova Cons-
tituição ao país, substituin-
do Constituição de 1934 que 
estava em vigor. Iniciava-se, 
assim, o governo ditatorial de 
Vargas, conhecido como Es-
tado Novo. Os estados perde-
ram a autonomia e os gover-

nos estaduais foram entregues 
a interventores da confiança 
de Getúlio. Os partidos polí-
ticos foram extintos e as elei-
ções democráticas suspensas. 
Para governar São Paulo o es-
colhido foi o senhor Adhemar 
de Barros que, como os outros 
interventores estaduais, tam-
bém tinha o poder de nomear 
os interventores municipais 
e assim, o prefeito de Monte 
Mor foi afastado e para o car-
go Adhemar nomeou o senhor 
Amadeu Ginefra que perma-
neceu no governo até o fim do 
Estado Novo em 1945.

Durante o curto espaço de 
tempo do governo de Joaquim 
Manoel devemos destacar a 
inauguração de uma Escola 
Mista Rural por inciativa da 
“Cruzada Nacional de Educa-
ção”, um movimento criado 
em 1932 cujo objetivo era “lu-
tar para apagar a mancha ver-
gonhosa do analfabetismo que 
degrada e avilta o Brasil”. PAI-
VA, Vanilda, História da Edu-
cação Popular no Brasil.

Além disso o governo de 
Joaquim preocupou-se mui-
to com a conservação das 
ruas da cidade. A rua Siquei-
ra Campos foi aterrada em seu 
final, perto do rio Capivari e 
várias outras várias ruas fo-
ram muito bem tratadas e 
apedregulhadas, sendo que 
para esse serviço a prefeitu-
ra adquiriu um rolete de con-
creto que era puxado por bois, 
burros ou caminhão. 

Fontes:
PAIVA, Vanilda, História da 
Educação Popular no Brasil.
BERCITO, Sônia D.R., Nos 
Tempos de Getúlio
MALAQUIAS, Nazário E., 
Nossa Terra, Nossa Gente.Eleições - 1936
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Antônio GerAldo mAlAquiAs FrAnciscA AlvinA sAnder GonçAlves

João PivA

Geraldo Malaquias, como era mais 
conhecido, nasceu em Monte Mor 
no dia 30 de outubro de 1931 e era 
filho de José Malaquias Amaral 
e de Benedicta Íscaro. Casou-se 
com Ana Arina Malaquias com 
quem teve os filhos Elke, Carlos, 
Sandra, Fátima, Vânia e Cenira. O 
casal residiu por algum tempo em 
Americana, SP, e depois mudou-
se, definitivamente para Monte 
Mor onde Geraldo se dedicou ao 
comércio e foi proprietário de uma 
muito conhecida padaria. Também 
participou da vida política sendo 
suplente de vereador durante os 
governos dos prefeitos Nabih Assis 
(1977-1982) e José Luiz Gomes 
Carneiro (1983-1988). Faleceu em 
Itapeva SP no dia 24 de julho de 
2015 e foi sepultado no Cemitério 
Municipal de Monte Mor.

Francisca nasceu em Monte 
Mor no dia 06 de fevereiro 
de 1927 e era filha de Fritz 
Jorge Sander e de Emília 
Joaquina Albrecht. Casou-
se com Jayr Gonçalves, 
nascido em Monte Mor e 
filho de Antônio Silvério 
Gonçalves e de Esther 
Fonseca Gonçalves, sendo 
que a cerimônia do enlace 
matrimonial aconteceu 
em Monte Mor no dia 26 
de fevereiro de 1949. Por 
vários anos o casal viveu na 
cidade de Mogi Guaçu, mas 
nunca abandonou as raízes 
montemorenses. Francisca 
faleceu em 16 de novembro 
de 2015, aos 88 anos, e foi 
sepultada no Cemitério 
Municipal de Monte Mor.

João Piva, mais conhecido com 
Joanim Piva, nasceu na Itália 
e era filho de Ippólyto Mateo 
Maria Piva e de Rosina Maria 
Franceschini. Ippólyto e Rosina, 
viviam em Marmirolo, Mantova, 
Lombardia, Itália com seis filhos 
quando resolveram imigrar para 
o Brasil e se fixaram em Monte 
Mor dedicando-se basicamente 
à agricultura. João nasceu em 
16 de fevereiro de 1911, antes da 
imigração. Já no Brasil, casou-
se com Lázara Malaquias Piva, 
natural de Monte Mor e filha de 
José Malaquias Paes e de Maria 
Joana Gonçalves. João, assim como 
toda a família Piva, tem o nome 
marcado entre os italianos que 
vieram de tão longe e contribuíram 
para com o desenvolvimento do 
Brasil e em especial de Monte Mor.
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